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银保渠道新变局 保险公司忙自救

个别中小保险公司银保渠道保费收入环比下滑超两成

证券时报记者 秦 利

本报讯 三大上市保险公司公

布的数据显示，前

10

月三家险企保

费均保持较快增长。但记者了解到，

受银保合作新规实施影响，

11

月份

以来银保渠道保费收入开始下滑，

个别中小保险公司银保渠道保费收

入环比下滑幅度超两成。

险企忙于自救

银监会上周发布规范银保业务

发展的新规， 禁止保险公司人员在

银行网点驻点销售， 每个银行网点

合作的保险公司不能超过

3

家。

记者日前走访了几家银行网

点，在兴业银行一个网点，以前摆

在显要位置的保险产品宣传册已

经不见踪迹。 该支行零售部经理告

诉记者，自银监会下发了银保新规

后，已有多家寿险公司人员撤出网

点。 据她介绍，这些撤出的寿险公

司总部正与银行总部积极磋商，以

重新确定合作关系。 招商银行一支

行人员告诉记者，从该支行撤离的

主要是一些中小保险公司，“因为

品牌等因素，这些小保险公司的产

品以前卖得也不多，因此没感觉对

银行中间业务收入有什么影响。 ”

他分析。

中信证券分析师黄华民指出，

上周银保销售情况很不乐观，预计太

保、新华和泰康等险企的银保新单日

均保费及银保期缴新单日均保费，平

均下滑

20%-30%

左右。 银保新规短

期对银保业务的负面效应开始显现，

短期内会冲击股价，但不改保险股长

期看好的趋势。 他指出，在银行注重

发展中间业务以及保险公司积极沟

通的前提下， 未来

1-2

个月银保业

务将有所恢复，同时保险公司与银行

网点之间的合作更加专业和紧密，业

务结构也将逐步向银保期缴或保障

型产品转变。

三大险企前 10 月保费大增

最新统计数据显示， 三大上市

保险公司前

10

月保费收入大增，其

中，中国平安寿险前

10

个月保费收

入

1355

亿，同比增长

20.73%

；中国

人寿前

10

个月保费收入

2903

亿，

同比增长

14%

；中国太保前

10

月寿

险保费收入

799

亿， 同比增长了

42%

。

对此， 申银万国分析师孙婷指

出，中国太保和中国人寿

2010

年新

单保费中来自银行渠道占比达

70%

， 银保新政对中国人寿和中国

太保的总保费规模产生一定影响，

但银保业务利润率低， 对新业务价

值增长影响较小。她指出，中国平安

银保保费规模小， 占比在

15%

左

右， 低于国寿和太保的水平；

2010

年平安持续主动压缩银保趸交业

务；在收购深发展股权完成后，保险

与银行的合作会更加紧密， 而通过

银行渠道销售高利润产品的力度

也会更大。
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上周

A

股新增开户数

创近

15

个月新高

证券时报记者 张 达

本报讯

A

股震荡不改新投资者入市热

情。中国结算最新公布的数据显示，上周新增

A

股开户数连续

5

周增加， 再度突破

50

万关口，

达到

56.4244

万户，创下

2009

年

8

月第二周以

来新高。 同时，持仓账户数再创历史新高。

数据显示， 上周新增股票账户数

56.5972

万户，其中，新增

A

股开户数

56.4244

万户，环

比增加

25.81%

。 同时，

A

股市场活跃度连续

3

周提升，参与交易的

A

股账户数达

2711

万户，

环比增加

8.6%

。而上周末

A

股持仓账户数更是

连续四周回升，增至

5454.72

万户，较前一周末

增加

27.25

万户，再创历史新高。

建行

5.9

亿配售股

19

日上市流通

见习记者 伍泽琳

本报讯 建设银行今日公告称， 该行本次

A

股配股共计

5.9

亿股将于

11

月

19

日起上市

流通。 本次

A

股配股发行完成后，该行

A

股总

股本为

95.9

亿股。 其中，宝钢集团仍为建行的

A

股第一大股东， 持股比例占

A

股总股本

3.32%

。

金鹏担任

国金证券总经理获批

见习记者 伍泽琳

本报讯 国金证券今日公告称， 该公司收

到四川证监局的无异议函， 同意金鹏任职国金

证券总经理。据了解，金鹏此前曾担任国金证券

监事会主席。

无船承运业务

保证金责任险启动

证券时报记者 徐 涛

本报讯 在交通运输部和中国保监会共同

推动下，日前，无船承运业务经营者保证金责任

保险正式启动。 截至

11

月

16

日，已有

5

家无船

承运人通过交纳保证金责任保险， 满足了从事

该业务的准入条件。 数据显示，目前，在中国境

内开展无船承运业务的中外企业达

3600

多家。

此前，欲从事无船承运业务者需交纳

80

万

元的保证金，每设立一个分支机构，还需增加保

证金

20

万元。 此新保险业务的推出，为该行业

从业者增加了一种选择， 也为行业最少释放出

近

30

亿元的流动资金。

据相关人士介绍，该保险产品与保证金清偿

债务功能“等效替代”；该保险产品与现有保证金

形式共存，当事人可自由选择。 “目前，具备承保

资格的保险公司还仅有人保财险一家。 ”他说。

太保与泰康为上海失火高楼

开启理赔绿色通道

证券时报记者 孙 玉 徐 涛

本报讯 上海市静安区教师公寓发生重大

火灾导致人员伤亡后， 太平洋保险昨日向该住

宅楼所在街道支付

400

万元保险金； 泰康人寿

也立即启动重大突发事故理赔应急机制。

太平洋保险表示， 事故发生后该公司立即

开通理赔绿色通道，成立事故紧急处理小组，通

过内部系统排查家财险、 人身险和社区综合保

险的投保情况，同时，做好随时向受灾客户提供

理赔服务和相关援助的准备。昨日，太平洋产险

确认失火住宅楼所在街道投保了社区综合保

险，并通过理赔绿色通道，迅速办结赔案。

据了解，火灾发生后，泰康人寿也立即开通

24

小时理赔绿色通道。 目前已确认该公司一名

银保客户在此次事故中失踪。

又讯 上海市静安区教师公寓发生重大火

灾后， 中国平安第一时间启动重大案件处理机

制，旗下寿险、产险、养老险协同作战，已核实该

楼内共有

76

名客户，其中身故客户

2

名、失踪

客户

1

名。 据悉，该楼主要居住的是离休教师，

投保的多为平安传统寿险和分红险。 两名客户

身故，预计涉及意外身故保险金

182.5

万元。

IPO保荐禁区：股份代持遭严查

证券时报记者 杨 冬

� � � �股份代持问题显然已成为投行首

发保荐业务的禁区。 有保荐代表人指

出， 绝大多数的股份代持形式都不被

监管层认可， 如果存在股份代持问题

的申报企业被举报， 保荐机构及保荐

代表人将承担连带责任。

不过， 在实际操作中仍有部分申

报企业恶意瞒报自身存在的股份代持

问题。据业内人士透露，不排除存在闯

关成功的此类公司。

多种代持形式

“凡是碰到存在股份代持问题又

不愿意清理的拟

IPO

项目，无论给多

少保荐费，我们都不做。 ”一家今年以

来做了

7

单首发项目的投行负责人

坦言。

据投行人士介绍， 股份代持包括

工会代持、 职工持股会代持、 委托持

股、信托持股、

PE

代持等多种形式。

就工会代持而言， 以广东一家水

泥制造类上市企业为例， 该企业招股

书显示，

2002

年该企业部分员工以安

置费折价为股权并委托该企业工会代

持。

2004

年底该企业实际控制人受让

其他股东

30%

的股权并委托该企业

职工协会组织代持。

就员工持股会代持而言， 以江苏

一家医药类上市企业为例， 该企业招

股书显示，

1999

年及

2001

年该企业

员工持股会曾两次受让股权， 该企业

员工持股会代表人数超

500

人。

就委托持股而言，以山东一家化工

类上市企业为例， 该企业招股书显示，

2003

年该企业改制初期是由

19

名自

然人接受

861

名出资人委托持股成立。

就信托持股而言，以今年上市的福

建一家通讯设备类的企业为例，该企业

招股书显示，

2003

年一家法人股东工

会曾委托福建当地一家信托公司以现

金

500

万元认缴该企业

5%

的股权。

值得注意的是， 上述企业均在

IPO

申报之前将股份代持关系予以彻

底清理并最终得以过会上市。

至于

PE

代持形式，由于此类代持

形式最为隐蔽， 目前尚未有存在此类

问题的企业清理或上会被否的案例。

一家投行负责人就此指出， 在实

际操作中， 部分创投机构允许其他自

然人或法人跟投， 比如达晨创投和中

科招商， 这些创投为了控制风险要求

投资经理必须共同投资， 但由于投资

经理资金不足通常会找其他资金合

作，此时代持关系就会形成。

清理办法

按照监管层的审核要求，申报企业

股权关系必须明晰，绝大部分的股份代

持关系在

IPO

申报前都必须予以清理。

那么，保荐机构在尽职调查时怎样发现

企业是否存在股份代持情况呢？

“股份代持关系的形成大部分是

出于规避股东人数不得超

200

人的相

关法规，保荐人除向企业进行询问外，

还须向企业当地或投行圈内进行仔细

核查， 比如当一个首发项目是从其他

保荐机构转过来时， 就有充分的理由

怀疑这个项目存在这样或那样的问

题。 ”一位投行人士透露，此前就曾放

弃河南一家存在股份代持关系的首发

项目， 但这家企业随后又另聘其他保

荐机构最终侥幸过会上市。

对于股份代持关系的具体清理办

法，据投行人士介绍，通常要求企业将

代持股份进行还原或直接转让给包括

代持人在内的其他人。 由于代持股份

还原很可能使企业股东超过

200

人，

因此大部分情况下代持股份都直接转

让出去。

以上述广东一家水泥制造类中小

板上市企业为例，该企业招股书显示，

2004

年

8

月和

12

月， 该企业工会通

过减资和转让的方式实现退出，

2005

年该企业职工协会组织也将代持股份

还原给实际持有人。

但股份代持也有少数不需要彻底

清理的情况， 即

1994

年

6

月

19

日之

前定向募资成立的企业中存在的职工

持股会。据投行人士介绍，此类企业只

需将职工持股会持有的内部职工股进

行集中托管即可。

审核焦点

针对申报企业中存在的股份代持

问题，监管层实施了从严的审核程序。

监管部门人士此前在保代培训会

上指出，股份代持除需清理外，申报企

业还需披露股份代持的原因、人数、时

间。 并要求申报企业提供相应的代持

协议、支付凭证及工商登记资料等。还

要求保荐机构及律师对此进行充分核

查并发表意见。

除此之外， 监管层还要求代持股

份转让过程中价款的支付必须及时且

具备实质性。 以陕西一家果汁类拟上

市企业为例， 该企业预披露招股书显

示，

2007

年

7

月原

1714

名实际出资人

与

100

名自然人达成权益转让协议，

约定权益资产转让价格为每股

1.3

元，

受让方于五年之后将该权益资产转让

款一次性支付给转让方， 受让方每年

按

10%

的利率向转让方支付利息。

据投行人士介绍， 该企业由于转

让价款支付时间过长， 且资产转让存

在不确定性， 被认为代持股份转让不

彻底而上会被否。

第七类询价对象名单大部分出炉

机构力推私募担当询价新主角

大众公用、千金药业、厦门国贸、小泉剪刀及喜之郎等企业赫然在列

证券时报记者 桂衍民

本报讯 作为新股发行第二阶

段改革标志性举措———第七类询价

对象名单日前已大部分出炉。 保荐

机构推荐的

197

家次（含重复推荐）

询价机构中，私募机构达

91

家次占

比近五成，成为了名副其实的主角。

此外， 第七类询价机构中还新增了

小泉剪刀、喜之郎、天地壹号等民营

实体企业。

私募成新询价机构主力

来自中国证券业协会的数据显

示，截至

11

月

15

日，国内保荐机构

先后累计推荐询价机构

197

家次。

其中，创投机构

20

家次，包括实体

企业和各级国有企业及下属投资公

司为

86

家次，私募机构

91

家次。私

募成为了新股发行第二阶段改革新

增第七类询价机构的绝对主力。

上述

197

家次第七类询价机构

中，除去重复计算外，被推荐的询价

对象实际数量为

127

家———私募机

构

46

家、创投机构

11

家、其他类型

机构

70

家。其中私募机构数量占比

依然高达

36.22%

。

在上述新增询价机构名单中，

被保荐机构推荐次数最多的单一机

构为私募机构———江苏瑞华投资，先

后被

10

家保荐机构推荐为各自的询

价对象。资料显示，江苏瑞华投资成立

于

2003

年， 注册资本

5000

万，

2008

年时该公司管理资产规模超

30

亿。

紧随其后的是上海私募机

构———上海凯石投资和深圳的创投

机构———深圳同创伟业创业投资，

各被

7

家保荐机构推荐。此外，上海

证大投资、 上海朱雀投资发展中心

（有限合伙）、 深圳恒运盛投资和中

国东方资产也分别被

5

家保荐机构

推荐为询价对象。

民企高调入选

值得注意的是， 被推荐的第七

类询价机构名单中，一些上市公司也

赫然在列。 统计显示，此次共有

3

家

上市公司被

4

家保荐机构推荐为询

价机构，分别为大众公用、千金药业

和厦门国贸。

除上市公司外， 另一类值得关

注的就是有一定知名度的民营实体

企业，如喜之郎、天地壹号、百年化

妆、小泉剪刀等。 统计显示，此类机

构被推荐了

15

家次。

“我们推荐的询价机构中，的确

有部分实体民企，几乎都是他们自己

找上门来的，条件也符合监管部门的

要求和我们自己的要求，所以就报上

去。 ”某大型券商资本市场部负责人

接受证券时报记者采访时表示。

根据相关机构此前发布的规

定，第七类询价机构的硬性门槛有：

成立已满两年、 注册资本不低于

2000

万元、上年末证券投资资产管

理规模不低于

2

亿元。 而查阅的上

述几家民企资料显示， 他们基本都

符合上述规定。

超

8%

收益的背后

———访“金麒麟

3

号”投资

经理朱烈

� � � �截至

11

月

11

日， 成立才刚满三

个月的兴业证券“金麒麟

3

号”已获得

8.3%

的投资收益，该理财产品规模超

过了

22

亿元。 笔者日前采访了“金麒

麟

3

号”投资经理朱烈，深入了解这收

益背后的故事。

问： 能否介绍这三个月的投资运

作情况？

朱烈：“金麒麟

3

号”成立时，市场

多空分歧很大， 这种情况下我们对股

票（含转债）、开放式基金、

ETF

等投资

工具进行了均衡配置。 这三个月里我

们采取了稳健的投资方式， 仍取得了

超过

8%

的净收益，还是比较满意的。

问： 有观点认为这几个月市场涨

那么多，对 8%左右的收益并不是很满

意，您怎么看？

朱烈： 我们一直致力于承担更小

的风险来获取更大的收益为长期目

标，而不是毕其功于一役。如果在短期

内迅速满仓会有两种结果：做对了，客

户大赚，我们获得掌声；方向做反了，

客户赔钱，我们则照提管理费不误。两

种结果对管理人而言都没有损失，而

客户则只有

50%

的胜算。 作为有责任

心的管理人， 我们应该努力实现客户

资产的长期稳健增值， 而不是拿客户

的钱去冒风险。

问：您对“金麒麟 3 号”的客户有

什么建议？

朱烈：目前绝大部分客户对“金

麒麟

3

号” 的收益是比较满意的，对

于一部分收益目标有更高要求的客

户，我们则建议要从长时间跨度来看

待： 未来的股市走势肯定会有波动，

10

月份单边上涨态势无法重复，当出

现较大幅度波动时，“金麒麟

3

号”现

在低仓位运作策略的优势就会凸显，

希望大家能把“金麒麟

3

号”作为一

项长期投资。 争取在一年甚至几年以

后，“金麒麟

3

号”能给客户带来满意

的收益。 （杜 妍）

（企业形象）

按照监管层的审核要求，申

报 IP O 的项目股权关系必须明

晰，绝大部分的股份代持关系在

申报前都必须予以清理。但在实

际操作中, 仍有部分申报企业

恶意瞒报自身存在的股份代持

问题。


